

新品より高精度・高品質なリビルト・ターボを作り出す現場

Series
27

もの創りの現場

第27回：株式会社ターべテクノエンジニアリング | リニューアウチャーリング・ターボチャージャー |

世の中には、新品よりも優れた精度を持った中古品がある。

一品判別で仕上げられたリビルト（再製品）は、豊度の「公差」に埋もれていた製品の可能性をさらに引き出す場合が多い。

ターべテクノエンジニアリング（TTB）が手掛けるターボチャージャーも、まさにそういう製品である。

撮影：秋野英治（Shigeo AONO）PHOTO：吉澤（Michiko KIYOSHIO）



巻き貝の標本——そんな感じである。

特別に作られたハンガーには、ターボチャージャー（以下「T/C」と略）のタービンハウジングとコンプレッサーハウジングが品番ごとに整理されている。きっと販売で、その数は150以上、他の両端に風車を取り付けたようなT/C123のハウジングを持つ。エンジンの排気を受ける側のタービンブレードを覆うタービンハウジングと、シャフトを固定するペアリングハウジング、それと空気を圧縮しながら吸い込む側のコンプレッサー・ブレードを覆うコン

プレッサー・ハウジングである。このページのが真に写っている巻き貝のような形状のものがタービンまたはコンプレッサーのハウジングである。それにしても数が多い。

「純自転車用の600ccエンジンと組み合わせる小型のT/Cから大型トランク搭載用のE2モーターエンジンに組み合わせる大径T/Cまで、さまざまなサイズがあります。それと、コージネート用定置エンジンのT/Cや船舶用のターボも扱っていますから、きっと数えて200種類以上でしょうか」



黒っぽいペアリングが付いているほうのT/Cによるリビルト品。ペアリングはコートされています。純じゆらかに塗かれている。いかにも表面が違うかあるかな、触ればすぐわかる。

納品する——という具合である。

しかし、T/Cのように精密な仕上げを求める自動車だけに、すべての工程について独自のノウハウがあった。

分解工作。持ち込まれたT/Cのなかには「えっ、これを分解するの？」という状態のものもある。ハウジングから中を除くと、タービンの羽根が欠けていたり、軸の中心から真っ二つに破損していたり、ハウジングを留めているボルトが緩んでいたり。とにかく複雑で面白い状態である。ハウジングが詰めて



プラスト洗浄は、部品ごとにメディアと溶剤を用意し表面処理を行なわれている。このT/Cマークの部品は表面洗浄も洗浄槽の端まで行った。



洗浄を終えたT/Cがスクリップされている。その表面の多くは洗浄槽の端まで覆っている。



油膜（ブレード）が付いたホイール表面を磨いてバランス取りを行なう。この部分にアシストランプ、どの部分にアシストランプがあるかレーダーのように表示される。T/Cメーカーが付いているものと同じである。



このように手作業でバランス取扱いが行なわれる。手スクリップがこういった機器の操作を行なっている。

「このあとは部品ごとにプラスト（直射水洗浄）を行ないます。この機械はパイプ内のプラストを行なっています。中にカーボンが付着しているので20気圧くらいかけて吹き飛ばします。こちらの機械は重曹プラストです。向こうはガラスピース（ガラスビーズ）です。

プラスト作業はT/Cの部分ごとに専用の機械で行なわれていた。水にメディアとして重曹を混ぜるのが重曹プラスト。軸受けのように表面への異物付着を嫌う部品はこれで行なう。軸回りとの接触がない部分にはガラスピースも使われる。

「軸受けにプラスト用のガラスピースが残るとトラブルのもとになりますが、重曹ならたとえ残ったとしても直射になれば飛げてしまます。水に混ぜるものは重曹、アルミナ、ジルコニア、ガラスピースなど、洗浄する相手によって変わって来ています」

「プラス」を絶ると、まるで詰詰から出てきたばかりのような金属の擦きが残っている。「リビルトは洗浄技術がまずポイントです。とにかく徹底的に洗う。洗浄は部品の状態が分かります」と語られ、実際に洗浄された部品を見て、恐わず納得。

さて、いよいよ組み立てである。軸自動車用の小さなT/Cの組み立て工程をじっくり見せていただきたい。ターピン側もコンプレッサー側も、ブレードの付いたキールの径は25mmほどしかない。部品が並べられているが、どれも非常に小さなものだ。

「焼き付け歯車の歯幅が4ミクロンなので、そのだけペアリングの内径を削ってあります」と簡単に説明。確かにT/Cのペアリングにはヨーティングは施されていない。

「T/Cを交換して、まだオイルが充分に回らないうちに高回転まで回されると、そこで焼き付いてしまう。その、オイルの疲労が弱かない瞬間だけをDCコートでカバーしてあげるという発想です」

そうか。軸自動車用のターピンは20万rpmあたりまで回る。慣性質量が小さいから回転の上昇は早い。取り換えたばかりのT/Cを「試運転」するときのミスを防ぐため、ひざわざ輪を締結してペアリングにコーティングを施す。「取り換えた瞬間に壊れたのではリビルト品に悪いイメージが付きまといますから」と言う。

いやいや、軸に憑依している場合ではない。目の

うの黒い色だが、目の前にあるペアリングは濃いめのグレー。研磨加工が施されている。しかし、表面を加工すると、その分だけ厚みが増える。軸の太さとペアリングの内径が合わなくなる。

「焼き付け歯車の歯幅が4ミクロンなので、そのだけペアリングの内径を削ってあります」と簡単に説明。確かにT/Cのペアリングにはヨーティングは施されていない。

「T/Cを交換して、まだオイルが充分に回らないうちに高回転まで回されると、そこで焼き付いてしまう。その、オイルの疲労が弱かない瞬間だけをDCコートでカバーしてあげるという発想です」

「軸にいくぶんもあるんじゃないですか。T/Cメーカーは分解修理なんて考えていないでしょうから」と尋ねると、「ものすごく強力な研磨止めをボルトに施しているメーカーもあります」とのことだった。この工場内を2~3日じっくり見て学すれば、T/Cメーカーごとの設置の違いやウイークポイントがすべてわかるだろう。

そんなことを考えている間にも、手際よく分解作業が進む。取り外した部品を素早く整理する。すべての部品について「程度」を見極める。

「ガスケットやボルトは消耗品ですから、新品と交



部品として譲られたあとT/Cの組み立て手順で、この部品に付いているものと組立度が良いものである。各部品にこれでT/Cが付く。



組み立ての難易度。ボルトひとつも外さず大きな変形をすることがあつた。そもそも何種類の部品が組立度でないか、これが問題なのだ。

引取や手干しによる洗浄のオブン。800℃まで焼ければ耐熱性スチック汚れも燃焼に落とせる。



軸箱、軸承、アルカリ洗浄釜が並んでおり、洗浄されたT/Cはここで洗浄され、そのままアレストランの食器洗いのようになります。



手洗い部屋で、このように手洗い式でアレストランの食器洗いのようになります。

「このあとは部品ごとにプラスト（直射水洗浄）を行ないます。この機械はパイプ内のプラストを行なっています。中にカーボンが付着しているので20気圧くらいかけて吹き飛ばします。こちらの機械は重曹プラストです。向こうはガラスピース（ガラスビーズ）です。

プラスト作業はT/Cの部分ごとに専用の機械で行なわれていた。水にメディアとして重曹を混ぜるのが重曹プラスト。軸受けのように表面への異物付着を嫌う部品はこれで行なう。軸回りとの接触がない部分にはガラスピースも使われる。

「軸受けにプラスト用のガラスピースが残るとトラブルのもとになりますが、重曹ならたとえ残ったとしても直射になれば飛げてしまます。水に混ぜるものは重曹、アルミナ、ジルコニア、ガラスピースなど、洗浄する相手によって変わって来ています」

「プラス」を絶ると、まるで詰詰から出てきたばかりのような金属の擦きが残っている。「リビルトは洗浄技術がまずポイントです。とにかく徹底的に洗う。洗浄は部品の状態が分かります」と語られ、実際に洗浄された部品を見て、恐わず納得。

さて、いよいよ組み立てである。軸自動車用の小さなT/Cの組み立て工程をじっくり見せていただきたい。ターピン側もコンプレッサー側も、ブレードの付いたキールの径は25mmほどしかない。部品が並べられているが、どれも非常に小さなものだ。

「焼き付け歯車の歯幅が4ミクロンなので、そのだけペアリングの内径を削ってあります」と簡単に説明。確かにT/Cのペアリングにはヨーティングは施されていない。

「T/Cを交換して、まだオイルが充分に回らないうちに高回転まで回されると、そこで焼き付いてしまう。その、オイルの疲労が弱かない瞬間だけをDCコートでカバーしてあげるという発想です」

「軸にいくぶんもあるんじゃないですか。T/Cメーカーは分解修理なんて考えていないでしょうから」と尋ねると、「ものすごく強力な研磨止めをボルトに施しているメーカーもあります」とのことだった。この工場内を2~3日じっくり見て学すれば、T/Cメーカーごとの設置の違いやウイークポイントがすべてわかるだろう。

そんなことを考えている間にも、手際よく分解作業が進む。取り外した部品を素早く整理する。すべての部品について「程度」を見極める。

「ガスケットやボルトは消耗品ですから、新品と交



これら大型T/C用の組み立て設備。右側のオシログラフは組み立て工程で、左側は組み立て工程である。

組み立て工程で、組み立て工程で、組み立て工程である。

組み立て工程で、組み立て工程で、組み立て工程である。

組み立て工程で、組み立て工程で、組み立て工程である。



大型トラック用のT/Cを組み立てるための設備。もちろんT/Cを考慮して設計したものです。

組み立て工程で、組み立て工程で、組み立て工程である。

組み立て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み立て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み立て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み立て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み立て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み建て工程で、組み建て工程で、組み建て工程である。

組み



奥様のT/Cは、このような状態である。かつての作業場に多くのセラミックタービンやバルブ等が置かれていた。すべて廃棄される。



ペアリングハウジングに油が滴り込まぬ状態。軸を動かす時のターピン／コンプレッサーは最高200rpm程度である。だから2000rpmまで回る。



T/C部品を各部機器のように使ってしまうには聞いていた。使っては問題ない。また自分で機械を入れ直し、入手不可能な部品をワンオフで作っててしまう。この作業もリビルト工場のスタッフ全員が実施できます。



ターボタクメエンジニアリング
シヤトルの社員の表と並ぶ方
工場に現場のすべてを内
容している。まさに
T/Cを開け替えた人であ
る。新製品は手入出し専
門としている。



ハウジングに油膜が入り、しかも塵埃している状態。修理で済めばできるかどうか迷っているけれど、丈夫で安全安心でいい。というのには「済む」という。

前では軽自動車用T/Cの組み立てが始まるとしている。部品は組み立て直前までオイルに浸されている。試験機のような槽の中にオイルを入れ、そこに機械を組むという企の入れ様だ。異物をオイルの中に混入する寸前でコントロールショットだ。ゴム手袋をしたスタッフが、ペアリングハウジングに小さな部品を組み込んでいく。ターピンとコンプレッサーのハウジングを組んで組み上がったT/Cを、すぐに回転バランスのテストにかける。羽根に勢い良くエアを当て、5万rpm、10万rpm、15万rpmと回転を上げる。ディスプレイにはアンバランスの値が表示される。単位1G（重力加速度）だ。

組み立て、いきなりテスターにかけられたT/Cは、8万rpmあたりでGが一気に立ち上った。するとスタッフは、羽根を軸に固定しているナットを少し回す。あたたびテスターにかけると、Gは低くなつた。

「1000分の5グラムほど削ってバランスを取ります。全般、このようなテストを行ないますが、われわれはアンバランスの0.5G以下でないと出荷しません。回転リミットまで全般で0.5Gです」

再度、スタッフはT/Cのナットをリューターで削った。ほんのわずかに。である。テスターにかけると、表示されるGグラフは0全般で0.4G付近にとどまった。

「合格です」
検査をパスしたT/Cをよく観察したが、ナットの頭部が一様、取りきれて、さらにいつのカドのうち2つがほんの少し丸くなっていた。羽根や軸はそれぞれ單品状態でバランス取りを終えているから、組み上がったときにもそこそこのバランス精度を計っている。それを再び単品状態でテストする。二重の保証を行なうのだ。筆者が知る限り、日本

メーカーが新しく作るとなると、金属を溶かすためのエネルギーを消費します。それを部品部品として我われが買うと非常に高価なのです。CO₂排出量を抑え、我われもリビルトコストを抑える。そのため、できるだけ金属は再利用しています」

そう。製造コストはそのままCO₂排出量に置き換えることができる。日本では軽々しくエコロジーなどと言われるが、金額なエネルギーを消費しないことはエコノミーであり、だから消費者に受け入れられ、結果としてCO₂低減になる。TTSはそれを実践している。再利用しても性能には影響がないという「良機会」のツバコこそは、この会社の最大の財産であると言える。

TTSのリビルト工場を眺から眺まで見学して感心したことは、もはやここはリビルト工場ではなくT/C「整備工場」であるということだ。リビルトではなくなりマニュファクチャリングである。マニュファクチャリングだからTTSが性能を保証する。出荷のときには、リビルト品に取り付けの注意書きを添え、さらには取り外したT/CをTTSに返送してもらうための伝票も用意する。

「注文が決まったとき、すでにリビルト品を発送できるようにするためにには、注文数の3倍の単品品を確保しておく必要があります。同じ整備のT/Cで100個の注文があれば、300個のリビルト仕振り品が必要します。だから、戻来したT/Cを送ってもららうのです。それが再び再生された商品になるという循環を確立します」

「評議会でダウニサイジングが進みT/C過熱が当たり前になると、この会社はどんどん忙しくなるのだろう。T/Cの駆け込み寺であり、こういうプロ集団がいるということを知っただけでも、なんだか非常に心強い気分になる」



株式会社ターボタクメエンジニアリング

1988年、ディーゼルエンジンのエンジニアだった西田氏がギャラップ4号機種ターボメーカーの顧客を受け、精工企画ターボテクノサービスを設立。2000年にギャラップから精工企画に改名。T/Cをターピン・コンプレッサーのターボタクメエンジニアリング㈱として運営している。ハサウェイ社、ホーリーホーク社の内製品及び譲受車両、自転車用車輪だけでなく、トラック、建設、農業など全て手がける。国内唯一の総合ターボテクノロジーアーニッシュファクトリーリミテッドが運営工場である。